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特首：讓創科成港經濟關鍵推動力
冀改變本地產業結構 助發展成國際創新科技中心

聚集全球頂尖傑出科學家的世界級科學盛

會—首屆香港桂冠論壇昨日於香港科學園揭

幕，共有超過20位邵逸夫獎得主以及來自30

多個國家和地區近200名青年科學家參與，

就多個科研領域深入交流探討。香港特區行

政長官李家超致辭時表示，香港於「一國兩

制」下有着「背靠祖國、聯通世界」優勢，

而最新推出包括引進重點企業、推動新型工

業化以及人工智能發展等措施，更可望改變

本地產業結構，讓創科成為經濟的關鍵推動

力，幫助香港發展成為國際創新科技中心。

◆香港文匯報記者 王鼎煌

論壇開幕禮由李家超、香港桂冠論壇委員會主
席唐偉章、李兆基基金董事李家誠及邵逸夫

獎基金會主席陳偉文主禮。李家超致辭時指，在國
家「十四五」規劃支持下，香港致力發展成為國際
創新科技中心，而粵港澳大灣區發展，特別是結合
區內城市群於研發、先進製造、商業貿易等優勢，
更將為香港於創科領域提供龐大機遇。
李家超提到，最新施政報告宣布多項針對創科
發展新措施，包括推動新型工業化及人工智能發
展，推動跨地域數據流通和數字化政府服務，清
楚說明特區政府不遺餘力發展創科，並有信心推
進創科生態系統，為行業帶來強勁增長動力。
他指出，可持續的人才庫是創科成功要素，香
港是亞洲唯一擁有5所世界百強大學的城市，而特
區政府亦會繼續透過培育、吸引及留住人才，以
擴大創科人才庫。

吸納30重點企業在港落戶
引進企業方面，李家超表示，過去一年已吸引30

間重點企業在香港落戶或擴展業務，分別來自生命
科技、人工智能、金融科技等領域，將在香港投資
超過40億美元及帶來1萬個就業機會，「這發展將
徹底改變我們的產業結構，牢固地建立創科成為經
濟的重要引擎，為下一代建立可持續創科生態。香
港會繼續成為世界級鼓舞人心的合作基地，我們非
常歡迎更多重要活動及會議，如桂冠論壇在香港舉
行。」
唐偉章則表示，今次論壇除可讓傑出科學家們

分享研究成果及洞見，亦可為來自世界各地科研
人員提供交流知識、建立網絡及相互合作的絕佳
機會，其中首次加入邵逸夫獎科學家與中學生交
流環節，更希望能借助他們經驗和聲譽，提升香

港年輕人對科學濃厚興趣。典禮後唐偉章並向香
港文匯報透露，預計桂冠論壇將持續長期舉辦，
委員會未來將商議今後舉辦周期，「可能是兩年
或一年一屆。」
本次論壇由香港桂冠論壇委員會主辦，李兆基基

金全額贊助。論壇以「匯聚頂尖思維 啟發科學成
就」（Meeting of Inspirational Minds）為主題，以
「跨文化」、「跨世代」、「跨領域」為特色。由
11月13日至18日共6天的活動中，論壇將安排多
位邵逸夫獎得主做專題演講，並以研討會、小組討
論等形式，讓邵逸夫獎得主與一眾青年科學家圍繞
天文學、生命科學與醫學、數學科學三大領域，從
黑洞、細胞分子機制到離散幾何學等課題，分享他
們對於各自研究領域的精闢見解，亦提供青年科學
家展示自我最新研究項目的機會。
昨日下午論壇進行首場專題講座，由先後獲得

邵逸夫獎天文學獎及諾貝爾物理學獎的天體物理
學家萊因哈德．根舍作主題演講，其後則在兩位
桂冠論壇委員徐立之、楊綱凱主持下，由多名邵
逸夫獎得主史蒂芬．拜爾巴斯、格爾德．法爾廷
斯，以及彼德．格林伯格展開圓桌討論，議題涵
蓋科學家在全球化時代中面臨的挑戰與機遇、跨
學科合作的發展趨勢，及如何培育下一代科學家
等。

四邵逸夫獎得主與中學生對話
而為提升本港大眾對科學科技發展認知，論壇亦
會分別於香港科學館及香港太空館舉辦兩場由邵逸
夫獎得獎者和傑出科學家主講的科學研討會；在論
壇第五天（17日）更會安排四名邵逸夫獎得主親身
與本港中學生對話，分享研究及人生故事，並為同
學們提出建議與鼓勵。

外交公署副特派員方建明昨日在高峰論壇上
致辭時表示，香港青年具有通曉中西文化、擁
有寬廣國際視野等獨特優勢，可以通過積極投
身「一帶一路」青年合作，把人生理想融入國
家和民族的事業中，為建設香港、維護「一國
兩制」、實現中華民族偉大復興作出更大貢
獻。

中央全力挺港把握機遇找準定位
方建明表示，共建「一帶一路」賦能香
港、聯通全球。香港一直積極參與共建「一
帶一路」，是「一帶一路」建設的重要節
點。中央全力支持香港在新起點上把握機
遇、找準定位，更加積極主動地參與推動共
建「一帶一路」高質量發展，融入國家「雙

循環」新發展格局，為實現中華民族偉大復
興更好發揮作用。相信香港將着力推進「八
大中心」建設，發揮專業服務等優勢，加強
同「一帶一路」沿線國家的交流合作，當好
「一帶一路」建設的「超級聯繫人」和「超
級增值人」。
他表示，共建「一帶一路」支持青年交
流、期待青年力量。十年來，沿線國家青年
以實際行動廣泛開展人文交流和民生合作，
為促進民心相通、實現共同發展匯聚了磅礴
的青春力量。絲綢之路青年學者資助計劃、
「一帶一路」青年精英計劃、「築夢絲路」
青年發展計劃等穩步推進，近30個助力青年
發展的國際合作專案順利開展，成為共建國
家青年深化友好交流合作的重要平台。

方建明讚港青通曉中西文化

香港文匯報訊（記者 子京）由外交部駐港特派員公署和一
帶一路總商會合辦的第二屆「一帶一路」青年發展高峰論壇昨
日在港舉辦，論壇主題為「由香港出發 聯通世界」，與會嘉
賓就香港「八大中心」如何助力「一帶一路」高質量發展等話
題展開探討。特區政府政務司司長陳國基在論壇上致辭時表
示，國家主席習近平早前宣布的支持高質量共建「一帶一路」
的八項行動，與香港息息相關，為香港參與「一帶一路」高質
量發展帶來新機遇。香港作為全球最自由經濟體之一，將繼續
促進自由和多邊貿易，深化區域經濟協作，助力推進「一帶一
路」的標誌性工程以至「小而美」的民生項目。

發揮「超級聯繫人」「超級增值人」雙角色
陳國基表示，今年適逢國家提出共建「一帶一路」倡議的
十周年，第二屆「一帶一路」青年發展高峰論壇匯聚了不同
領域的青年才俊和企業家，同心為香港參與「一帶一路」高
質量發展出謀獻策，實在別具意義。香港一直是「一帶一
路」的重要功能平台，在「一國兩制」下發揮「背靠祖國、
聯通世界」的獨特優勢。香港一流的金融和專業服務界別，
包括投資、融資、保險、建築、工程、設計、會計、法律和
顧問服務等，將積極參與有關工程和項目，充分發揮我們作
為「超級聯繫人」和「超級增值人」的雙角色。
他表示，行政長官第二份施政報告，強調香港要積極融入
國家發展大局，並參與推動「一帶一路」這一國家戰略。特
區政府定當繼往開來，拓展全球經貿網絡，在東盟、中東、
中亞、非洲等市場加強貿易推廣，提升香港作為「國際貿易
中心」的地位；同時全力籌備成立「香港國際法律人才培訓
學院」，促進亞太區以至全球的法律專業人員、法官和官員
的交流，提升香港作為「亞太區國際法律及爭議解決服務中
心」的地位。

為青年構建高層次跨地域交流平台
他又指，特區政府將繼續全力落實去年推出的《青年發展藍
圖》，培育香港青年成為愛國愛港，並具備正向思維和世界視
野的新一代。政府的重點工作之一，就是推動青年到內地和海
外交流實習。在剛過去的暑期，已有超過13,000名青年完成有
關計劃，所到的「一帶一路」國家和地區總數高達27個，助力
他們增廣見聞、探索機遇。明年，香港將舉辦「青年發展高峰
論壇」，為青年朋友構建一個高層次的跨地域交流平台。
本屆論壇由24家海外及本地的青年團體組織協辦，來自包
括阿聯酋、越南、菲律賓、印尼、馬來西亞、泰國等多個
「一帶一路」沿線國家以及香港本地的近300名工商及專業界
別青年代表參與。論壇設置了「『中心』在港助力『一帶一
路』高質量發展」以及「『一帶一路』青商 打造雙向共贏通
道」兩個分論壇。
論壇上，菲律賓菲華商聯總會、香港印尼研究學社分別與
一帶一路總商會青年事務委員會簽訂合作備忘錄，協議共同
做好 「國際青年僑商協作平台」，並將發揮各自在「一帶一
路」沿線國家的影響力，搭建跨地區、跨行業、跨領域的交
流合作平台，吸引青年組織、青年領袖、社會各界廣泛參與
「一帶一路」高質量共建，在世界唱響「一帶一路」打造全
球現代化發展藍圖的主旋律。

香港「一帶一路」專員何力治表示，香港
已發展出非常成熟的綠色經濟體系，近年又
推動生命科學等科技創新發展，加上香港是
國際金融中心，在專業服務方面又累積了很
多經驗，相信香港可以為「一帶一路」沿線
國家的經濟轉型提供服務。
香港律師會會長陳澤銘表示，香港作為中
國唯一普通法的司法管轄區，最獨特之處是
香港法院可參考其他普通法適用地區的司法
判例，因此香港與全球其他普通法系國家有
很強的聯繫，可以不停探索與其他普通法系

國家的合作機遇。此外，香港作為法律和國
際仲裁中心，可以協助內地企業走向全球，
同時協助外資企業通過香港進入內地市場。
香港工程師、奧雅納亞太區理事會主席郭
家耀表示，香港在基建方面有非常出色和良
好的紀錄， 可以抓住「一帶一路」基建服務
的機遇。隨着「一帶一路」倡議的推進，很
多大型基建項目也需要很多供應商，現時基
建項目重視ESG及創新，相信本港初創企業
和小公司也能參與其中，帶來科技突破和社
會經濟效益。

香港文匯報訊 為推廣法治公義，
弘揚法治精神，幫助青年人提升對法
治的認識，陳沛良立法會議員辦事處
和香港中國企業協會青年委員會昨日
主辦「律政知多少，我與副司長有嘢
傾」活動。來自中企青委的各家中資
企業的青年法律人才和部分大專院校
學生一行約35人走進律政司，參觀律
政中心並與律政司副司長張國鈞交
流。
一行人員在政府律師的帶領下首先
參觀了位於中環炮台里1號的前法國外
方傳道會大樓以及前行政會議廳等
地，於律政中心政府律師亦介紹了有
關香港的法律制度、法治精神、律政
司的歷史及日常工作等，增強青年對
法律、法治和律政司的了解。
其後，青年們與張國鈞進行互動交
流，就吸引和培育香港法律人才、香
港與內地法律合作和規則銜接、青年
法治教育等多項議題向其提問，張國
鈞耐心作答，並向青年們解說最新一
份施政報告內律政司的政策措施。

青年是建設法治社會中堅力量
張國鈞認為，青年是建設法治社會
的中堅力量，香港匯聚了世界優秀的
法律及爭議解決人才，有助鞏固香港
成為亞太區國際法律及爭議解決服務
中心。他希望透過今次活動向青年推
廣法治訊息，亦期望及鼓勵各位中資
企業青年積極發揮自身所長，在各自
崗位上堅守法治精神，並繼續支持律
政司的各項工作，共同守護法治香
港。
陳沛良議員亦表示，法治是香港繁
榮穩定、市民安居樂業的重要基石，
律政司在維護香港法律制度、法治精
神、推廣法治教育方面擔當重要角
色。他認為通過此次內容豐富的交流
活動，讓各位青年人明禮守法，亦相
信「一國兩制」下香港的所有司法人
員將會以無懼無偏之精神，維護法
治，主持正義。
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◆「律政知多少，我與副司長有嘢傾」活動。

陳國基：「一帶一路」為港帶來新機遇

◆首屆香港桂冠論壇昨日於香港科學園揭幕，超過20位邵逸夫獎得主以及近200名青年科學家參與。 香港文匯報記者曾興偉 攝

專家：港可助沿線國家經濟轉型

◆第二屆「一帶一路」青年發展高峰論壇在港舉辦。 香港文匯報記者萬霜靈 攝


